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The Post-Socialist Transformation Process in Major City Retail Trade 
 
There is still considerable research deficit with regard to the post-socialist retail trade research and the geographic research of 
major cities in Eastern Central and Eastern Europe. Nonetheless, this article will attempt to state a summary of the most 
important, determining factors for the current changes in structure and regional function in the core areas of the Eastern Central 
and Eastern European major cities, and to typify the transformation in the city centre location patterns of retail trade. In this 
context, the initial thesis is that new developments of company forms and city centre location patterns in retail trade which are 
manifest in Eastern Central and Eastern Europe are essentially determined by complex issues of company structures and 
regional factors. The influential factors of company structure are a) the course and results of transformation in ownership laws in 
retail trade, effected by both privatisation measures and the establishment of new companies, b) the general economic 
(endogenous and exogenous) framework which follows the privatisation and/or new establishment of companies and which 
decide the further development of retail trade and c) the transformation of the real estate and property markets. The three 
regional determinants, which are responsible for the changes in the location pattern in retail trade and for the transformation of 
the functional order of the city centre, refer to a) the structure and function of the existing building substance and the possibilities 
for its use in retail trade, b) competition with other locations of retail trade inside and outside of the city and c) the scope of 
private use and/or suitability of public space for use by informal retail trade such as kiosks and market stalls. Five different types 
of new location pattern in city centre retail trade and current regional changes in the cities of Eastern Central and Eastern 
Europe can be identified: 1.) A regionally disorganised location pattern with barely distinct hierarchical areas of function, for 
example in Moscow and St. Petersburg. 2.) City centres with clear tendencies of alignment to Central European city structures, 
such as in Prague or Budapest. 3.) The city centre retail trade structures in the new Federal states (former GDR), which are 
characterised in part by extreme exclusiveness and in part by a banalisation of the range of goods, and which are in very 
extreme competition with expansive, non-integrated retail trade which has developed outside of the cities. 4.) Relatively 
autochtonous / independent development within city centre retail trade, with a general formation of hierarchical location patterns, 
e.g. in Riga (Latvia), Tallinn (Estonia) and many large Polish cities. 5.) Relatively autochtonous development within city centre 
retail trade, without a general formation of hierarchical location patterns, e.g. in Vilnius (Lithuania). 
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Le processus post-socialiste de transformation dans le commerce de détail des grandes villes 
 
Dans le domaine de la recherche post-socialiste concernant le commerce de détail et la recherche géographique des grandes 
villes en Europe Centrale Orientale et de l’Est, les recherches présentent encore d’énormes déficits. Toutefois, le présent article 
aimerait tenter de citer de façon sommaire les principaux déterminants des transformations structurelles et géofonctionnelles 
que vit actuellement le centre des grandes villes d’Europe Centrale Orientale et de l’Est et de caractériser les transformations 
vécues par les différents types de lieux d’implantation dans le centre des villes. La thèse de base c’est qu’en Europe Centrale 
Orientale et de l’Est, les nouvelles formes d’entreprises qui sont en train de se développer et les types de lieux d’implantation du 
commerce de détail dans le centre des villes sont déterminés en grande partie par un complexe de facteurs qui joue au niveau 
structure des entreprises et au niveau géographique. En ce qui concerne les facteurs d’influence relatifs à la structure des 
entreprises, il s’agit a) du déroulement et du résultat des mutations du régime de la propriété dans le commerce de détail 
engendrées tant par des mesures de privatisation que par la création de nouvelles entreprises, b) des conditions-cadres 
économiques générales (tant endogènes qu’exogènes) que génèrent les privatisations ou les nouvelles créations d’entreprises 
et qui décident de la poursuite du développement du commerce de détail et c) des transformations des marchés immobilier et 
foncier. Les trois déterminants géographiques responsables des modifications des types de lieux d’implantation du commerce 
de détail et de la modification de l’ordre géo-fonctionnel du centre des villes concernent a) la structure et la fonction réservée 
aux bâtiments existants et les possibilités d’utilisation de ces mêmes bâtiments pour le commerce de détail, b) la concurrence 
avec d’autres lieux d’implantation du commerce de détail dans les villes intra- et extra-muros et c) l’ampleur de l’exploitation 
privée ou plus exactement l’appropriation d’espaces publics par le commerce de détail informel sous forme de kiosques et de 
stands de marché. On peut jusqu’ici différencier cinq catégories de nouveaux types de lieux d’implantation du commerce de 
détail localisés dans les villes et de modifications géographiques actuelles des centres villes des grandes villes d’Europe 
Centrale Orientale et de l’Est: 1.) Un type de lieu d’implantation relativement désordonné au niveau géographie et présentant 
des domaines fonctionnels peu marqués au niveau hiérarchie par ex., à Moscou et à St. Petersbourg. 2.) Le centre des villes 
présentant de visibles tendances à s’adapter aux structures des villes d’Europe Centrale, comme Prague et Budapest. 3.) Les 
structures du commerce de détail dans les villes des nouveaux Länder (l’ancienne RDA) qui sont caractérisées aussi bien par 
un luxe extrême que par une banalisation de l’offre et qui sont en très forte concurrence avec le commerce de détail non-intégré 
de grande surface et qui s’est développé en dehors des villes. 4.) Une évolution relativement autochtone / indépendante du 
commerce de détail dans les villes avec un type de lieu d’implantation qui se caractérise peu à peu par une structure 
hiérarchique par ex. à Riga (Lettonie), Tallin (Estonie) et dans un grand nombre de grandes villes polonaises. 5.) Une évolution 
relativement autochtone du commerce de détail dans les villes mais sans que les lieux d’implantation soient clairement marqués 
par une structure hiérarchique: comme Vilnius (Lituanie). 
 


